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Круговорот воды 
Урал получит 5 миллиардов на мо-
дернизацию коммунальных сетей

СвердловСкой области в 2023—2024 гг. выделят почти 5 миллиардов рублей на обновле-
ние коммунальной инфраструктуры. Федеральные власти одобрили заявку, подписанную 
губернатором евгением куйвашевым. По словам министра энергетики и ЖкХ региона Ни-
колая Смирнова, деньги направят на реконструкцию, капремонт объектов теплоснабжения, 
водоснабжения и водоотведения, в том числе централизованной ливневой системы. 
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Сестра по старшинству 
в Югре рассматривают дело о доведении  
до самоубийства сотрудницы травмцентра

Предупредят о пожаре

В городе Березовском Свердловской области на доме, где долгие 
годы жила председатель городского народного суда Фаина 
лямпасова, установили мемориальную доску. Так судейское 
сообщество региона выразило почтение старшему товарищу в 
день ее 100-летия со дня рождения. Но не только коллеги не забыли 
о народном судье, заслуженном юристе рСФСр и ветеране войны. 
Цветы Фаине лямпасовой принес мэр города Евгений Писцов, а 
останавливавшиеся пожилые прохожие замечали: «а я ее помню!» В 
свое время Фаина александровна была одной из двух судей, которые 
рассматривали дела горожан. «Она судила очень осторожно», — 
заметил ее сослуживец Валентин Перминов.

Безопасность

Северянам-льготникам в 
2023 году бесплатно установят 
1100 пожарных извещателей. 
датчики появятся в квартирах 
детей-сирот, многодетных ма-
лоимущих, одиноких маломо-
бильных жителей, а также не-
благополучных семей. 

— Эффективность пожарных 
извещателей доказала себя. 
За последние несколько лет 
было зафиксировано 38 слу-
чаев, когда они срабатывали 
на возгорание или задымле-
ние на ранней стадии, тем са-
мым спасли жизни 52 человек, 
в том числе 17 детей, — расска-

зал Зиннур Шарыпов, замести-
тель начальника управления 
противопожарной и спасатель-
ной деятельности яНао.

По статистике, большин-
ство пожаров случается но-
чью, когда люди спят и гибнут 
в результате отравления угар-
ным газом, а не от огня. авто-
номный пожарный извещатель 
работает от батареек. всего 
одного устройства в комнате 
достаточно, чтобы разбудить 
даже крепко спящего человека. 
С 2018 года на ямале за счет 
округа смонтировали 5616 при-
боров для льготников, из них 
1664 с GSM-оповещением.

Марина Некрасова, яНао

фотофакт

о чем говорят

 Ирина Никитина, Югра

в Сургутском городском суде про-
шло первое заседание по делу о до-
ведении до самоубийства сотруд-
ницы местного клинического 
травматологического центра. За-
слушать обвинительное заключе-
ние в адрес старшей медсестры ле-
чебного учреждения, которая, по 
версии следователей Ск, и под-
талкивала младшую по статусу 
коллегу к непоправимому шагу, 
пришло немало горожан. История 
могла бесследно раствориться на 
северных улицах, но спустя год с 
небольшим получила не только 
широкую огласку, но и резониру-
ющий эффект. все-таки начальни-
ков, допускающих хамское и не-
правомерное поведение в коллек-
тиве на фоне мнимого чувства 
вседозволенности и доминирую-
щего положения, к ответу призы-
вают не каждый день… Но тут дру-
гой поворот. Под личный контроль 
дело взял председатель След-
ственного комитета рФ александр 
Бастрыкин.

в октябре 2021 года в собствен-
ной квартире счеты с жизнью све-
ла медсестра травмцентра аяжан 
Ташмагамбетова, проработавшая 
в медицинской сфере 21 год. При-
мерно за месяц до этого, по мате-
риалам дела, она анонимно обра-
щалась к главврачу с жалобой на 
старшую по должности, практи-
кующую авторитарный тип руко-
водства. С того и началась изо-
щренная травля. 

По словам коллег, в семье аяжан 
росла пятилетняя дочь, помогать 
родителям в воспитании и уходе за 
малышкой было некому, поэтому 
супруги старались своевременно 
согласовывать графики работы 
друг с другом. 

— Начальница не только всячес-
ки препятствовала решению во-

проса по сменам, но и постоянно 
запугивала и оскорбляла, в том 
числе по национальному признаку. 
ключевым моментом стало то, что 
аяжан пригрозили тюрьмой на де-
сять лет за саботаж и пять лет за 
клевету: мол, она не увидит, как 
взрослеет ребенок, — рассказали в 
больнице. 

в деле указано, что обвиняемая 
использовала систематическое 
психологическое насилие над под-
чиненной. Последняя «в сложив-
шейся для себя негативной ситуа-
ции восприняла самоубийство 
как единственно верный вы-
ход…». 

добавим, что спустя два меся-
ца после октябрьской трагедии с 
собой покончила другая сотруд-
ница Сургутского травматоло-
гического центра Ираи да П., 
представительница того же от-
деления, погрузившегося в пуб-
личный скандал. как сообщил 
«рГ» п ресс- сек ре тарь С ле д-
ственного управления Скр по 
ХМао—Югре денис волощенко, 
по поводу коллеги Ташмагамбе-
товой возбудили отдельное уго-
ловное дело, но следователи не 
выявили фактов доведения до са-
моубийства, причины ухода из 
жизни второй медсестры при-
знали иными. Правда, медперсо-
нал, знавший обеих погибших, 
утверждает обратное: Ираида не 
смогла справиться с чувством 

вины по отношению к аяжан, ко-
торая во время прессинга кол-
лектива по поводу «жалобы на 
начальство», пытаясь отвести 
грозу от сослуживцев, призна-
лась: да, анонимку написала я…

Известно, что ольга Матвий-
чук работала в травмцентре с 
1985 года. Начинала в должности 
обычной медсестры, а старшей 
медсестрой отделения реанима-
ции и анестезиологии стала в 
2004-м. После гибели подчинен-
ных начальница незамедлительно 
вышла на пенсию.

адвокат обвиняемой, выписан-
ный из Москвы, заявил, что в лице 
его подзащитной нашли козла от-
пущения, на которого все можно 
свалить, и пообещал найти исти-
ну. ольга Матвийчук свою вину не 
признала. допрос радика Ташма-
гамбетова, признанного потер-
певшим мужа аяжан, отложили 
на следующее заседание во вто-
рой половине февраля. 

Процесс обещает быть про-
должительным. объем матери-
алов уголовного дела — семь то-
мов. в ходе предварительного 
следствия допросили 56 свиде-
телей. как прозвучало на пер-
вом заседании, аяжан оставила 
«последнее слово». как расска-
зала «рГ» адвокат потерпевшего 
евгения кротова, записку толь-
ко назвали предсмертной, но со-
держание не исследовали. кроме 
того, была проведена психолого-
психиатрическая экспертиза в 
институте Сербского, также еще 
не изученная. она установила 
прямую причинно-следственную 
связь между действиями Матвий-
чук и суицидоопасным состояни-
ем погибшей. Старшей медсестре 
может грозить до шести лет лише-
ния свободы.

Муж погибшей аяжан радик 
Ташмагамбетов выступает на суде в 
качестве потерпевшего.

После гибели 
подчиненных 
начальница 
незамедлительно 
вышла на пенсию

И
р

И
Н

а
 Ш

в
е

ц
/u

G
r

a
-n

e
w

S
.r

u

Гепатит не спит
здоровье

После вспышки вирусного ге-
патита в Челябинской обла-
сти усилили профилактику. 
Постановлением главного са-
нитарного врача в регионе 
объявлено о вакцинации 
«групп рис ка» и ужесточе-
нии дезинфекционного режи-
ма в медицинских и образо-
вательных уч реждениях, на 
предприятиях общепита, во-
доснабжения и водоотведе-
ния.

документ предписывает 
властям рассмотреть вопрос 
предупреждения распростра-
нения заболеваемости, а так-
же оказать содействие меди-
цинским организациям при 
проведении иммунизации жи-
телей по эпидемическим пока-
заниям. в частности, регио-
нальному минздраву поруче-
но сформировать план вакци-
нации сотрудников медуч-
реждений, сферы услуг, пище-
вой промышленности и обще-
пита, персонала объектов, 
обес печивающих населенные 
пункты водой, а также всех 

контактных лиц в очагах рас-
пространения заболевания.

Списки сотрудников с высо-
ким риском заражения долж-
ны подготовить на предприя-
тиях всех форм собственности. 
кроме того, медики готовятся 
принимать больных и органи-
зовывать противоэпидемиоло-
гические мероприятия, на-
правленные на локализацию 
очагов заражений.

Учреждениям образования 
рекомендовано возобновить 
утренние «фильтры» и уси-
лить дезинфекционный ре-
жим. а предприятиям, эксплу-
атирующим системы водо-
снабжения и отведения, — бо-
лее тщательно контролиро-
вать качество питьевой воды, в 
том числе путем лаборатор-
ных исследований.

как уже сообщала «рГ», оча-
ги заражения вирусным гепа-
титом а были зафиксированы 
сразу в двух челябинских кафе. 
С клиническими признаками 
заболевания в каникулы гос-
питализировали 17 человек.

Михаил Пинкус, 
Челябинская область
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Программа

 Марина Некрасова, Свердловская область

Жительница Ревды Антонида Нуруллина не-
много волнуется, пытаясь справиться с само-
розжигом на новенькой плите. Щелк-щелк — 
горелка вспыхивает, да таким чистым пламе-
нем, что его не сразу удается поймать в объек-
тив камеры. 

— С Новым годом, с новым газом, ура! У нас 
в семье любят пироги, будем теперь печь 
чаще в духовке, — радуется хозяйка. — Сейчас 
мы отапливаем дом электрокотлом: выходит 
дороговато, пять тысяч рублей в месяц, а дру-
зья и родня в газифицированных домах пла-
тят всего 2,5—3 тысячи за те же 100 квадрат-
ных метров. Еще и перебои случаются с элек-
тричеством — все-таки окраина города. 

Соседка Антониды молодая мама Анна Па-
трушева признается: теперь строительство 
дома пойдет быстрее. Раньше зимой работы 
приходилось приостанавливать — слишком 
дорого топить электрокотлом 200 квадратов. 

— Очень долгожданное для нас событие, 
планируем доделать коммуникации, ванную 
комнату, и можно переезжать. Сейчас живем 
в квартире, но тут лучше: и площадь больше, 
и шума меньше, и содержать дешевле, — рас-
суждает Анна. — Никаких проблем с подклю-
чением у нас не было: подали заявку, получи-
ли договор по почте, даже никуда ходить не 
пришлось. Только в горгазе уточнили, пра-
вильно ли все поняли, не специалисты же. 
Обещали уличные сети построить к 2024 году, 
но получилось раньше. Монтаж котла и раз-
водки занял буквально пару дней.

Труба до забора

По словам главы Ревды Татьяны Клепико-
вой, жители района Биатлон давно мечтали, 
чтобы в их дома провели газ. Настоящий но-
вогодний подарок сделала Группа компаний 
«ГАЗЭКС», реализовав один из крупнейших в 
Свердловской области проектов социальной 
газификации: было проложено 1800 метров 
сетей высокого давления и более 11 киломе-
тров низкого, сооружен пункт редуцирова-
ния газа, проведена закольцовка с существу-
ющими трубопроводами. Работы оценивают-
ся в более чем 50 миллионов рублей. Уже 
60 жителей подали заявки на газификацию. 

Напомним, что в программе догазифика-
ции могут участвовать жители газифициро-
ванных населенных пунктов, если до их до-
мов труба по каким-то причинам раньше не 
дошла. Теперь ее проложат бесплатно до гра-
ницы участка. Важное условие — у собствен-
ника должны быть зарегистрированы права 
на землю и индивидуальный жилой дом или 
таунхаус. Многоквартирники, объекты про-
мышленные и незавершенного строитель-
ства, а также бани и гаражи под действие 
программы не попадают. Кроме того, под за-
претом постройки на землях сельхозназна-
чения. 

Нарастили темпы

По мнению гендиректора Группы компа-
ний «ГАЗЭКС» Валерия Боровикова, нынеш-
няя программа социальной газификации по 
масштабам сравнима с тем, как газифициро-
вали СССР в 1970-е годы. Если раньше на всю 
область выделяли полмиллиарда рублей в 
год, то сейчас только в одну Ревду инвести-
руют такую же сумму в течение 2023-го. 
Объект в Биатлоне — первый, введенный в 
эксплуатацию, строятся еще два. Один пла-
нируют сдать в конце января в районе бетон-
ного завода, второй — в марте в Юго-
Западном микрорайоне. Доступ к сетям по-
лучат все горожане. 

— Причем все построено без привлечения 
жителей, за счет Единого оператора газифи-
кации и наших средств, — подчеркивает Вале-

рий Боровиков. — Деньги выделяются в про-
порции 70 на 30 процентов. Кроме того, часть 
проектных работ профинансировала адми-
нистрация Ревды.

По социальной программе «ГАЗЭКС» про-
ложил на Среднем Урале в общей сложности 
свыше 80 километров трубопроводов, создав 
техническую возможность для подключения 
более чем 10 тысяч потребителей. Использо-
вали ее примерно четыре тысячи человек, 
вдвое больше, чем обычно за год. Сегодня в 
процессе строительства находится почти 
370 километров сетей стоимостью 2,5 мил-
лиарда рублей, их сдадут в течение первого 
полугодия. Голубое топливо станет доступно 
18 тысячам потребителей в различных горо-
дах и поселках. Кроме того, проектируется 
свыше 1000 километров сетей на пять мил-
лиардов рублей. 

«ГАЗЭКС» выполняет функции регопера-
тора социальной газификации и является 
крупнейшей газораспределительной орга-
низаций (ГРО) Среднего Урала, а всего их 
шесть. Строят все активно, поскольку про-
грамма пользуется большим спросом у 
уральцев: только за новогодние праздники к 
сетям подключили почти 300 домов. А всего 
такая возможность создана для 50,5 тысячи 
домов, уточняет министр энергетики и ЖКХ 

Свердловской области Николай Смирнов. 
Потенциально же в регионе под догазифика-
цию попадают 77 тысяч семей. 

— Пока не было программы, мы ежегодно 
подключали 6—6,5 тысячи домов, в 2022-м — 
19,5 тысячи. Из них более 6000 уже получили 
газ. Однако основной упор будет сделан на 
2023-й: техническая возможность появится 
еще у 20 тысяч абонентов. А дальше дело за 
свердловчанами — сегодня подано почти 
57 тысяч заявлений, заключено 40 тысяч до-
говоров, — говорит Николай Смирнов.

Эффект экономики

По количеству подведенных к участкам 
сетей Свердловская область входит в россий-
ский топ-5, комментируют в министерстве 
энергетики и ЖКХ. Причем подрядчики не 
только тянут новые трубопроводы, но и уве-
личивают пропускную способность действу-
ющих в ходе реконструкции. 

Газ не только тепло и комфорт в доме, но и 
фактор устойчивого экономического разви-
тия территории, улучшения качества жизни. 
Во-первых, ГРО создают новые рабочие ме-
ста, набирают сварщиков, монтажников, ме-
ханизаторов с достойной зарплатой. Во-
вторых, пополняется областной бюджет — 
один лишь «ГАЗЭКС» перечислит за год поч-
ти 100 миллионов рублей налога на имуще-
ство организаций за счет строительства но-
вых сетей.

Конечно, населенные пункты сильно от-
личаются друг от друга по исходной ситуа-
ции. Где-то, как в Екатеринбурге, уровень га-
зификации выше 86 процентов, поэтому 
люди подали всего 1200 заявлений, а вот в 
Нижнем Тагиле — целых 7000. Если на мо-
мент старта программы в Каменске-
Уральском природным газом пользовалось 
более половины жителей частного сектора, 
то в Новой Ляле — всего треть, а будет 100 про-
центов. 

Общий объем финансирования програм-
мы до 2030 года — 16 миллиардов рублей, это 
средства в первую очередь Единого операто-
ра газификации. В 2022-м он выделил Сверд-
ловской области более 3,5 миллиарда, в 
2023-м — около четырех, плюс примерно 
800 миллионов привлекут за счет инвестнад-
бавок ГРО. По планам властей, к 2030-му 
90 процентов частного сектора в регионе бу-
дет газифицировано, но бизнес считает, что 
это произойдет на два года раньше. Новые ма-
териалы и технологии позволяют сегодня за-
кладывать срок эксплуатации более 40 лет, 
то есть создается задел безопасности и беза-
варийности не на одно поколение. Все уста-
навливаемое оборудование отечественное, 
зачастую местное. Так, регуляторы для пунк-
тов редуцирования газа собирают в Ревде, а 
мембранные газовые счетчики — в Ханты-
Мансийске. 

Доступ к сетям
На Урале расширили список участ-
ников программы догазификации

В ПЛАН-ГРАфИК социальной газификации Свердловской области внесли еще 4,5 тысячи 
домов. Доступ к сетям им обеспечат до конца 2024 года. Таким образом, общее количество 
потребителей, для которых создадут возможность подключения к газу к 2030 году, увели-
чится до 71,1 тысячи. На финансирование запланировано более 30,5 миллиарда рублей из 
бюджетных и внебюджетных источников, в том числе более 8,1 миллиарда в 2023 году.
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С новым газом!
Голубое топливо в дома свердловчан приходит с опережением графика на два года

По программе социальной газификации 
«ГаЗЭКС» проложил на Среднем урале свыше 
80 километров трубопроводов.

На замеТку

Заявку на догазификацию принимают дис
танционно через сайт Единого оператора га
зификации https://connectgas.ru, портал гос
услуг, а также в офисе ГРО. Если компьютер
ная грамотность не на высоте, обращайтесь 
в местные администрации. Например, в Пер
воуральске помогают оформлять заявки гла
вы территорий и сельские библиотекари.
Планграфик газификации по населенным 
пунктам и улицам, условия техприсоединения 
ищите на сайте www.energy.midural.ru/dogaz. 
Документы для заявки

Правоустанавливающие на участок и индиви
дуальный жилой дом, ситуационный план или 
топографическая карта участка в масштабе 
1:500, паспорт собственника, СНИЛС, ИНН.

ВажНо зНаТь

1 
С 2023 года компенсация льготни-
кам на строительство газопровода 
внутри участка, приобретение кот-

ла, плиты, счетчика, электромагнитного 
клапана с датчиком загазованности и сиг-
нализатора загазованности в Свердлов-
ской области составляет 100 тысяч рублей 
вместо 70. Средняя стоимость оборудова-
ния и монтажа — 91—115 тысяч рублей.

2 
Чтобы воспользоваться льготой, не-
обходимо подать заявление в управ-
ление соцполитики по месту жи-

тельства или в МфЦ, приложив подтверж-
дение затрат. Субсидию можно направить 
на оплату работ по договору с подрядчи-
ком. 

3 
В число льготников попадают мало-
имущие семьи, малоимущие одино-
ко проживающие мужчины старше 

60 и женщины старше 55 лет, люди, кото-
рым установлена досрочная страховая 
пенсия по старости, страховая или соци-
альная пенсия по инвалидности. Кроме 
того, льгота положена сельским медикам и 
педагогам. 

4 
В прошлом году жителям Сверд-
ловской облас т и вы п лат и л и 
192 миллиона рублей в качестве 

субсидии. Услуги газовиков можно опла-
тить за счет средств областного маткапи-
тала, который с 2023 года составляет 
160 687 рублей.
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Из проруби — в храм
Для екатеринбуржцев подготовили 
крещенские купели

В РПЦ из года в год повторяют: главное в Крещение не окунание в ледяную воду, а богослу-
жение, поэтому в праздник нужно посетить службу. Но для верующих, которые захотят 
19 января испытать себя, Екатеринбургская епархия освятила 13 купелей на озере Шарташ 
и в Верх-Исетском пруду, в Академическом районе и пригородных поселках. Ценителей 
комфорта ждут две иордани, совмещенные со спа-зоной, на возмездной основе.

Доброта как высшая точка 
профессионализма
Каким должен быть православный священник

ОбществО

 Сергей Салыгин, Екатеринбург

Январь богат на церковные собы-
тия: строгие посты, великие 
праздники, дающие пищу и для 
радости, и для размышлений. На-
кануне Крещения Господня ди-
ректор уральского филиала «РГ» 
встретился с митрополитом Ека-
теринбургским и Верхотурским 
Евгением. 

Владыка, 9 ноября прошлого года 
президент подписал указ «Об 
утверждении Основ государствен-
ной политики по сохранению и 
укреп лению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценно-
стей». В нем сказано, что особая 
роль в этом процессе принадлежит 
православию. Какие возможности 
открываются для сотрудничества 
Церкви и государства, какие точки 
соприкосновения?
В л а д ы к а Е В г Е н и й: Появление такого 
указа — эпохальное событие. Мы 
ждали его сто с лишним лет. Ведь в 
советские времена понятия 
духовно-нравственные ценности 
не существовало, тогда были цен-
ности строителей коммунизма, 
борцов за мир… Впервые в совре-
менной истории президент обра-
щается к душе народа, к основам, 
формирующим культуру, искус-
ство, образование, гармонично 
развитую личность. И это не просто 
декларация, меморандум, а пору-
чение, которое уже сегодня обрета-
ет форму проектов. 

Церковь — общественный инсти-
тут, существующий на протяжении 
тысячи лет. Причем не только как 
юрлицо, но как носитель и храни-
тель традиций, их глубинного 
смысла, а не внешней формы. По об-
разцу сохранившегося здорового 
церковного организма мы могли бы 
наполнить интересными смысла-
ми все сферы общества. 

В трудные минуты человек обраща-
ется к Богу. Вы чувствуете, что в 
обществе усиливается внимание к 
Церкви, ведь времена сейчас непро-
стые для всех?
В л а д ы к а Е В г Е н и й: Общество состоит 
из отдельных людей, и мне очень ин-
тересно наблюдать и участвовать в 
деле обращения отдельных людей не 
столько к Церкви вообще, но и к тем 
смыслам, которые она хранит, кото-
рые в ней живут и действуют. Я знаю: 
при общении с правильным священ-
ником, правильным верующим при-
хожанином люди заряжаются от них, 
как физические частицы, электро-
ны, и начинают сами меняться, и это 
длится всю жизнь. 

Вы сказали «правильные» священ-
ники. Стало быть, и «неправиль-
ные» существуют?
В л а д ы к а  Е В г Е н и й: В любой профес-
сии, и в нашей среде тоже, есть те, кто 
склонен не к служению, а к оказанию 

услуг, так скажем. С такими священ-
никами прихожанин не должен 
встречаться. Святейший патриарх 
много об этом говорит, и предприни-
маются конкретные меры, чтобы 
шло очищение. Каким образом? Че-
ловеку свойственно уставать, и в на-
шей профессии происходит выгора-
ние, но есть много способов помочь 
ему восстановиться. Так, в епархии 
появились курсы повышения квали-
фикации священнослужителей. Се-
довласый человек, который садится 
за парту и читает даже то, что давно 
знал, но забыл, вспоминает, кто он, к 
чему призван, и идет внутреннее об-

новление, возрождение интереса к 
служению.

Конечно, бывают и крайние си-
туации, когда мы понимаем: чело-
век не должен быть священнослу-
жителем, но это, по счастью, ис-
ключение. У нас в епархии за про-
шедший год буквально к единицам 
среди сотен священников мы вы-
нужденно применили какие-то 

дисциплинарные меры. В подавля-
ющем большинстве случаев мне не 
просто не стыдно за священников, 
перед некоторыми я склоняю голо-
ву. Священники работали в крас-
ных зонах в годы ковида, в конце 
2022-го Святейший патриарх на-
градил четверых наших священни-
ков медалями за окормление вои-
нов, участвующих в СВО. Эти люди 
добровольно поехали в зону боевых 
действий, делили все скорби и тяго-
ты с военнослужащими. 

Капелланов в армии не хватает, 
бойцы говорят, что они очень нуж-
ны. Много ли батюшек, изъявивших 
желание отправиться туда, где 
идут бои? 
В л а д ы к а  Е В г Е н и й: Категорически не 
хватает, да. В подразделениях, где 
есть священник, по-настоящему не-
сущий служение, другой боевой дух, 
другое отношение к сослуживцам и к 
выполняемой задаче. Но мы не мо-
жем просто направить священника 
на фронт, его необходимо там при-
нять, ему следует по определенному 
регламенту жить и действовать. 
Плюс режим секретности. На сегод-
няшний день еще четыре священни-
ка пришли и сказали: Владыка, я дол-
жен быть там. Сейчас мы ищем для 
них подразделения и ведем перегово-
ры. Склоняю голову перед такими 
пастырями. Я знаю: если встанет во-
прос собрать 20 человек, люди ска-
жут «да». 

Говорят, в храме есть прихожане и 
есть «захожане». Должна ли церковь 
бороться за тех, вторых, или надо 
ждать, пока человек сам придет 
(или не придет) к Богу? Стоит ли 
осваивать новые, более современные 
технологии коммуникации? 
В л а д ы к а  Е В г Е н и й: Опыт апостолов 
свидетельствует: нужно заботиться 
не столько о тех, кто пришел в храм, 
сколько идти к тем, кто еще далеко от 
него. Церковь — миссионерский ин-
ститут, наша задача — приглашать. 
Христос шел к людям и в те города, где 
его ждали, и в те, где ему были не 
рады, и везде проповедовал. Мы рады 
тем, кто живет жизнью общины, при-
хода. Но те, кто заглянул посмотреть, 
подумать, спросить, — они тоже идут 
к Богу. И мы не должны стать препят-
ствием на этом пути, иногда доволь-
но длинном. Для кого-то проводим 
огласительные беседы, кого-то при-

глашаем учиться в наших образова-
тельных учреждениях. Кроме того, на 
телеканалах «Союз» и «Спас» выхо-
дят фильмы, проповеди, концерты.

А технологии, позволяющие рас-
сказать о Боге, бывают потрясаю-
щие. Буквально на днях встречался 
с коллективом: ребята создали 
Евангелие для детей и сопроводили 
его мультимедийным приложени-
ем. Можешь почитать, посмотреть 
картинки. Или скачать приложе-
ние, навести камеру телефона на 
страницу — и Евангелие оживает. 
Это настолько интересный и живой 
продукт, особенно для современ-
ных детей, привыкших восприни-
мать мир с экрана! Важно, что про-
ект благотворительный, и таких не-
мало.

Уже 12 лет в школах России препода-
ют курс «Основы религиозной куль-
туры и светской этики». Как вы 
оцениваете подобный опыт?
В л а д ы к а  Е В г Е н и й: Да, была возмож-
ность поэкспериментировать, оце-
нить результаты, внести корректи-
вы. Недостаток в том, что не была 
сформирована система качествен-
ной подготовки педагогов. Учителя 
вынужденно преподавали предмет, 
который сами хорошо не изучили, 
смысл которого не до конца понима-
ли. Тогда разработали федеральную 
образовательную онлайн-площадку. 
У нас в регионе 286 учителей окончи-
ли специальные курсы. И те, кто про-
шел обучение, говорят: теперь я буду 
с удовольствием рассказывать о том, 
о чем раньше говорить было тяжело, 
я понимаю, как сделать так, чтобы 
дети усвоили истины и ориентирова-
лись на них в своей уже более взрос-
лой жизни. 

Ключевой вопрос

Владыка, вы могли бы нарисовать портрет современ-
ного батюшки?
В л а д ы к а Е В г Е н и й: Прежде всего, не поп на «Мерседе-
се» — штамп, который нам когда-то вбили в голову. 
Священник не должен отличаться от средне-
статистического жителя того города, поселка, села, 
где он служит. Это очень важно, священник не над об-
ществом, он внутри него. Он тот, кому можно протя-
нуть руку, поздороваться, зайти. Растет интеллекту-
альный уровень священнослужителей. В Екатерин-
бурге есть духовная семинария, и я вижу, насколько 
за последние десять лет вырос уровень подготовки 
выпускников — культурный, научный, владения ком-

муникационными навыками. Священник должен 
быть образцом для людей, приходящих в храм.

А кроме профессионализма и общей культуры… 
Однажды один из мирян в разговоре заметил: хоро-
шо бы, чтоб на сайте епархии был список добрых ба-
тюшек. Я только позднее понял смысл. Есть люди, не 
особо и даже вовсе не известные в медиа-про стран-
стве, но они добрые, и к их доброте хочется прикос-
нуться. Если человек не услышит от батюшки высо-
ких слов, но увидит его искренность и сердечность, 
что в нем есть любовь, этого достаточно, чтобы он 
захотел общаться с Богом. Вот это и есть высшая точ-
ка профессионализма священника.

Досье «рГ»

• В Екатеринбургской епархии 
334 священнослужителя и 310 хра-
мов и часовен.

• В 2022 году семинария приняла 
124 новых студентов, в миссионер-
ском институте обучается 150 че-
ловек. В 132 воскресных школах 
почти четыре тысячи детей, а в 
74 воскресных школах для взрос-
лых — 1320. В четырех православ-
ных гимназиях и детсадах воспиты-
вается около 500 детей.

• Военный отдел епархии насчи-
тывает 169 священнослужителей, 
которые духовно окормляют 
239 армейских частей и подразде-
лений силовых структур.

•В 2022 году Екатеринбургская 
епархия оказала гуманитарную 
помощь на сумму свыше 37 мил-
лионов рублей 20 тысячам чело-
век, в том числе 914 семьям бе-
женцев. Лекарствами на 9 милли-
онов рублей обеспечено 975 пен-
сионеров. Кроме того, собрано 
более 11 миллионов рублей и  
18 тонн гуманитарных грузов, от-
правленных в Белгород, Ростов-
на-Дону, Воронеж и Симферополь 
для беженцев.

Владыка Евгений: При общении  
с правильным священником люди 
заряжаются от него, как физические 
частицы, и начинают сами меняться,  
и это длится всю жизнь.
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Штаб помощи
Уральский вуз отправил бойцам 
СВО продовольствие и одежду

СтУденты и преподаватели Уральского государственного аграрного университета от-
правили для военнослужащих, участвующих в СВО, гуманитарный груз. Штаб помощи вуз 
открыл в ноябре, собрав более двух тысяч единиц — от предметов личной гигиены до меди-
каментов. Кроме того, ребята поддержали бойцов в письменных посланиях. В 2022 году со 
Среднего Урала в донбасс доставили 2,8 тысячи тонн гуманитарной помощи.

По главной улице со словарем
Засилье иностранных вывесок на улицах екатеринбурга становится смехотворным

Мусор в кадре

Наблюдатель

 Марина Порошина, 
Екатеринбург

В губернском городе е было так 
много вывесок на иностранных 
языках, что, казалось, жители рож-
даются только затем, чтобы выйти 
на улицу, поглазеть на толпы слоня-
ющихся иностранцев, подтянуть 
свой французский и выпить чашеч-
ку coffee.

екатеринбургские кофейни 
отчего-то лидируют в этом импор-
тозамещении наизнанку. Оно и по-
нятно, одно дело запросто, по 
рабоче-крестьянски, выпить круж-
ку кофе и совсем другое — красиво 
посидеть в Coffee flower, Corner 
coffee, Flamingo coffee, Tales tasty, 
Coffe roast или Latte espresso coffee 
to go. Впрочем, в последнем без зна-
ния языка могут и выпереть, напи-
сано же: взял стаканчик и иди себе. 
Кофейням дышат в затылок всевоз-
можные заведения общепита типа 
«Fox кафе все по 64 р», Café Grott, 
36 bar, Sahara, Breakfast unit, Uh bar 
и Norra Rok, где подают (меню напи-
сано прямо на фасаде здания) pizza 
wine и brisket. Прошу не считать ре-
кламой, так как сама я эту brisket, 
оказывается, не ем принципиально, 
поискала перевод и не зашла. Уми-
ляют приехавшие к нам на работу 
гости из ближнего зарубежья: для 
них мы уж точно европа, и свои 
уличные забегаловки они величают 
Баклажан food, Saray kebab street 
food и многозначительно Shish люля 
kebab. тут я вспоминаю приятель-
ницу, которая похудения ради си-
дит на овощных салатиках, но, во-
дружая перед собой тазик травы, 
ищет в интернете меню лучших сто-
личных ресторанов — говорит, так и 
трава вкуснее. Очень может быть.

далее идут заведения из сферы 
красоты и здоровья, где вам обеща-
ют привести в порядок ваши hair и 
body: Barbershop типа Schegol, 
Hairport, Barbarossa и иже с ними, 

Nail couture, Water power wellness и 
Fresh face. так зайдешь не туда и 
сделают что-нибудь не то и не в том 
месте, страшно… Или английский 
надо подтягивать, тут моего давне-
го, из советской английской шко-
лы, не хватает. Скажем, идешь и чи-
таешь: Bitzer, Bruschi, Le Samedi, 
Taco Mago, а вот мой любимчик 
Pinky Pop. никогда не заходила, ле-
том лень очки надевать, чтобы пе-
ревод искать в телефоне, а зимой ва-
режки снимать. А вдруг туда надо? 
Мне как потребителю обидно.

Обидно еще и то, что в вожделен-
ной европе уже не первый год вы-
лавливают и давят вручную, как 
блох на собаке, русские названия, 
русские блюда в меню, не говоря 
уже о памятниках или произведе-
ниях искусства. А мы все стоим в 
полупоклоне, зазывая нашу так и 
не попавшую в европу дуньку: доб-

ро пожаловать, мадам, ваша Party 
starts here, а мусью вашему помо-
жем Make life a ride. Хотя есть и 
вполне здравомыслящие предпри-
ниматели. Вот едешь по Сортиров-
ке, и душа радуется вывескам «Кра-
сота на районе», и каждый видит 
свое. Иначе вместо сочувствия смех 
разбирает, когда читаешь такую 
новость: «Из-за аварии и отключе-
ния воды были временно закрыты 
заведения на гастроулице Пушки-
на Cibo, Izakaya, Georgia Armenia, 
Pushkina 4 и Marlerino». Это точно 
про екатеринбург? 

Слуги народа из тех, кто не боит-
ся простудиться на ветрах перемен, 
тоже вдруг встрепенулись: в конце 
декабря Госдума приняла в первом 
чтении законопроект о защите рус-
ского языка от чрезмерного упо-
требления иностранных слов. «Про-
ект федерального закона предпола-

гает недопустимость использова-
ния иностранных слов, за исключе-
нием не имеющих общеупотреби-
тельных аналогов в русском языке, 
перечень которых содержится в 
нормативных словарях», — говорит-
ся в пояснительной записке. Это не 
единственная законодательная 
инициатива по защите русского 
языка. В начале декабря в Госдуму 
внесли еще одну — о запрете исполь-
зования в рекламе алфавитов, соз-
данных не на основе кириллицы. По 
словам авторов документа, это по-
может защите кириллического 
письма и очищению русского языка 
от избыточных заимствований

Поможет ли в вышеописанном 
случае? Поживем — увидим, все-

таки если у бизнесменов Concept 
Aptiori набекрень, то за каждым не 
набегаешься, надо своего царя в го-
лове иметь. Обидеть прохожего 
каждый может. И ладно бы бар 
тёlки, какой с них спрос, или мага-
зин суши с длинным названием из 
двух нецензурных корней. ну при-
думал человек визуальную па-
кость, ну отбился пару раз в суде от 
озабоченных филологов и радует-
ся, потирая ручки, и не понимает, 
какую часть брезгливых посетите-
лей он потерял, да и черт с ним. 

но вот сколько англоязычных 
людей в день проходят по проспек-
ту Ленина мимо оперного театра? 
Пальцев на одной руке точно хва-
тит, и пока это реальность. тогда 
почему на афишной витрине красу-
ется Ural Opera Ballet, логотип, соз-
данный в 2018 году для «визуаль-
ной коммуникации с тем потреби-
телем, в котором заинтересован те-
атр», как пояснял тогда журнали-
стам один из авторов логотипа. Ау, 
господа, потребитель сменился!

то же самое касается официаль-
ного логотипа екатеринбурга, при-
нятого администрацией в ноябре 
2015 года, в другой реальности, 
можно сказать, когда мы еще грези-
ли о славе нью-Васюков со всеми 
положенными статусу междуна-
родными плюшками и, главное, 
толпами иностранцев. длинное не-
удобное слово аж из двенадцати 
букв дизайнеры безжалостно поре-
зали на три одинаковых куска и 
упихали в квадрат. А видится не 
квадрат — клетка, куда засунули не-
понятных существ еката, ерина и 
Бурга, и ерин, мне почему-то кажет-
ся, особенно несчастен. до сих пор 
на остановках общественного 
транспорта мерзнут, не радуя ни-
чей глаз, их несчастные собратья 
Ekat, Erin и Burg. Впору объединять 
зоозащитников в борьбе за созда-
ние нового логотипа столицы Урала 
к ее трехвековому юбилею. Просто 
потому, что мир, страна, город и мы, 
его жители, стали совсем другими. 

КоНтроль

С 11 января в России действует но-
вая норма: нарушителей, которые 
выбрасывают мусор из автомобиля 
на обочине дороги или в лесу, мож-
но наказывать, опираясь на данные 
фотокамер. Изменения внесены в 
статью 8.2 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях РФ. И, 
если во многих регионах только раз-
мышляют, как воспользоваться но-
вой возможностью прищучить ав-
тонерях, на Среднем Урале четыре 
камеры в проблемных местах по-
ставили заранее — еще до нового 
года. 

По словам министра энергетики 
и ЖКХ Свердловской области ни-
колая Смирнова, в начале декабря 
определили места, где наиболее 
час то выгружают мусор, сейчас 
устройства уже передают сведения. 
Фотоловушки включаются только 
при движении, фиксируют номер 

машины и моментально отправля-
ют фотоматериалы на электронные 
адреса. Аппаратура работает в лю-
бую погоду — жара или мороз не по-
меха. Обрабатывать информацию 
для привлечения нарушителей к 
ответственности будут специали-
сты минприроды. Интересно, что 
региональный оператор по обраще-
нию с твердыми коммунальными 
отходами «Спецавтобаза» не раз-
глашает места, где появились каме-
ры, чтобы у вандалов не возник  
соблазн от них избавиться. 

Кроме того, водителей, вывали-
вающих отходы на лесных полян-
ках, будут определять с помощью 
камер, предназначенных для пресе-
чения незаконной вырубки лесов. 
таких устройств сейчас семь. И пре-
зумпция невиновности на автомо-
билистов, загрязняющих природу, 
не распространяется.

Министр природных ресурсов и 
экологии региона денис Мамонтов 

разъяснил механизм действия по-
правок в законодательство:

— При фиксации нарушения спе-
циальными техническими сред-
ствами постановление по делу об 
административном правонаруше-
нии выносится без участия нару-
шителя. норма, по которой наруши-
тель не обязан доказывать свою не-
виновность, применяться не будет. 
Копию постановления с материала-
ми фиксации нарушения собствен-
ник транспортного средства полу-
чит по почте или через портал гос-
услуг.

Кстати, размер штрафа зависит 
от вида транспортного средства. 
Выкинуть мешок мусора из частно-
го легкового автомобиля — от 10 до 
15 тысяч рублей. Машина числится 
за юридическим лицом — 30—50 ты-
сяч. А если отходы привез грузовик, 
да еще принадлежащий компании, 
штраф может достигать 120 тысяч. 
еще дороже обойдется нарушение, 

совершенное повторно. Рассматри-
вать подобные дела уполномочены 
министерство природных ресурсов 
и экологии Свердловской области и 

Уральское межрегиональное управ-
ление Росприроднадзора.

Ольга Медведева,  
Свердловская область

Название Екатеринбурга дизайнеры  
безжалостно порезали на три 
одинаковых куска и упихали в квадрат.

Копию постановления с материалами фиксации нарушения владелец 
автомобиля получит по почте или через портал госуслуг. 
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